terres-et-seigneurs-en-donziais - révision 1 - 16 déc 2022

TERRES ET SEIGNEURS EN DONZIAIS



La vallée du Nohain par Auguste Muri (aquarelle, 1881)

CHÂTELLENIE DE LA MARCHE (HORS DONZIAIS)

MIGNARD, VILLE ET MAUREPOUX

(+ MOULINS DE MARTEAUNEUF ET DE JANLARD)
(NARCY)





Mignard (Narcy)

Mignard, Ville et Maurepoux, au bord du Mazou en amont de Narcy sont d'anciens fiefs du Prieuré de La Charité, mentionnés dans le Cartulaire, qui ont eu des histoires féodales propres sous la suzeraineté du Prieuré, et ont été finalement cédés à des particuliers dans la seconde moitié du XVIIème siècle. C'étaient aussi des moulins à forge sur le Mazou.

Pour **Mignard** on note en particulier les hommages qu'en fit Jean de Barnault en 1581 et 1585 aux prieurs commendataires Philippe, puis Robert de Lénoncourt – **voir la notice sur les Prieurs de La Charité** – puis en 1613 à **Jean de Clèves**, et en 1626 à **Dom Jean Passelaigue**. Les deux belles gentilhommières qu'on peut voir à Mignard dominant la rivière, qui attestent que le fief était divisé, étaient des maisons de Maître de Forge.

Les moulins de Ville et de Maurepoux en amont, constituaient avec Mignard un bel ensemble de cette industrie naissante, réuni au XVIIème siècle par la famille Lasne.

L'histoire féodale de **Ville** est mieux documentée par le Cartulaire. Elle s'achève dans les mains de cette même famille en 1667. **Maurepoux**, adjugé en 1666 à Guillaume Gascoing, revient également aux Lasne, quelques années plus tard.

Les moulins de Marteauneuf et de Janlard appartenaient également au Prieuré.

On présente successivement les données disponibles pour ces différents sites.

Histoire de MIGNARD

1/Jean de BARNAULT

Sgr de Mignard (Hom. en 1581, 1585, 1613 et 1626) (sans doute fils de Philippe, sgr de Guipy, et de Jeanne de Marry)



En Nivernais : « de sable à la croix d'or »

X **Françoise de LORON**, dame de la Vallée de Lys et d'Arcy en *Pie (fille de Philippe, sgr de Tharot et de Reine d'Aulenay)*



2/ Paul de BARNAULT

Sgr de Mignard

X Marie de CHARLIER

3/ Elizabeth de BARNAULT (+ 26 jan 1652, Narcy)

Dame de Mignard

X **Jean de VEILHAN**, sgr de Lac-Sauvin et Bois d'Arcy (fils de Philibert, baron de Digogne et d'Hyppolite de Rémigny)



En Limousin, puis en Nivernais et en Auxerrois : « d'azur, à l'escarboucle, percée, pommetée et fleurdelysée d'or, de huit pièces

4/ François de VEILHAN (10 mai 1646, Mignard - ...ap. 1692, Mailly-la-Ville)

Sgr de Lac-Sauvin, Bois d'Arcy, Mignard et Corvol-l'Orgueilleux

X 10 jan 1679, Narcy, Jeanne de BLIGNY

D'où 4 filles, sp

1/ René LASNE (+ 26 fév 1685 à Narcy)

Sgr de Ville¹, Avocat en Parlement, Eyr, Garde de Corps du Roi

René Lasne, sgr de Ville, cité avec François de Veilhan dans le procès ci-dessous en 1685, a dû acquérir Mignard après sa mort en 1692.

X **Catherine PERREAU** (fille de Jacques Perreau, conseiller du Roi, Receveur des tailles de La Charité-sur-Loire, sgr du Bouquin (à Chaumot), et Elizabeth Verne). Son frère Louis est le père d'Eugène, père de Marie-Françoise X Pierre Lasne, de Lurcy, ci-dessus

\mathbf{D} 'où²:

- Claude LASNE, sgr de Ville, cf. infra
- François, sgr de Mignard, qui suit
- Louis LASNE, sr des Barres, Receveur des Tailles X 12 mars 1686 à Bourges, St-Pierre-le-Marché, Madeleine MARECHAL (fille de Jean Jacques et Madeleine Raillaud)
- Jeanne (Elizabeth) X Jean Monicault, sgr de la Chaussée (fils d'Etienne, notaire royal à Dun-sur-Auron, et Marie Le Large)

? Un Etienne Lasné de Ville est Chanoine à Bourges

_

¹ In Epigraphie héraldique : Inscription dans l'église de Narcy : « noble **René Lasné**, avocat en Parlement, **sgr de Ville et Minard**, mort en 1685, bienfaiteur de l'église....peut-être René Lasné était-il parent du chanoine de Nevers du même nom, dont le blason parlant est ainsi décrit dans l'Armorial général : « *D'argent, à l'âne de sable »*.

AD 58, série B, p. 340, 1685 « ...en faveur de damoiselle Marie Chartier, veuve de Jacques Jouly, vivant lieutenant au bailliage de La Charité, tutrice de leurs enfants, demeurant à la Courtine, paroisse d'Argenvières, M Jacques Millin , sieur des Ecots, avocat en Parlement, dame Anne Bezard, veuve de M Nicolas Millin, vivant sieur de Saint-Vincent, et dame Louise Millin, sa fille, femme de Me Bardot, contre damoiselle Catherine Perreau, veuve de René Lasné, sieur de Ville, tutrice de leurs enfants, demeurant au lieu de Mignard, paroisse de Narcy, avec recours contre François de Veilhan, écuyer, seigneur de Bois-d'Arcy et de Mignard, demeurant audit lieu de Mignard, tant pour lui que pour damoiselles Françoise, Marie et Marguerite de Veilhan, ses sœurs, demeurant à Arcy-sur-Cure, tous héritiers de Jean de Veilhan, vivant écuyer, seigneur de Bois-d'Arcy, leur père, et damoiselle Elisabeth de Barneau, leur mère, et héritiers de Paul de Veilhan, vivant écuyer, seigneur dudit Mignard, leur frère (26 juin)...

² AD 58, série B, Claude Lasné, sieur de Ville, contre Louis Lasné, sieur des Barres, et François Lasné, sieur de Minard, ses frères : soustraction d'effets mobiliers (27 janvier.)

2/ François LASNE

Sgr de Mignard

X 27 jan 1693, La Charité - St-Jacques, Françoise **BELOT** (ou Billot)

(X1 1688, Coullons, Louis BERNOT, sgr de Narcy – voir cette notice, et celle de Charant - (fils de Sebastien et Anne Maignan)

D'où:

- Louis François
- René Etienne, qui suit
- Jacques, qui suivra en 3bis
- Marie-Elizabeth X Pierre Salmon

3/ René Etienne LASNE

Sgr de Mignard

X 12 oct 1734, Narcy, **Marie GASCOING**, de Boisjardin et du Pressour (fille de Noël Henri Gascoing X 22 fev 1691 à Donzy, Marie Voille de Villarnou)



3bis/ Jacques François LASNE

Sgr de Mignard et de la Brosse (ss doute en Champagne ; terre héritée de la famille de La Rue, de Donzy, via les Gascoing)

X 24 nov 1739, Narcy, **Anne Marie Madeleine BLONDEAU** (fille d'Eustache et Marie Aubespin, elle-même fille d'Edme Aubespin et Anne Perreau)

D'où:

- Pierre, qui suit
- **Julie Lasné de Maurepoux** (1756-1838) ? X1 28 Jan 1783, Narcy, Augustin Borget; X2 Pierre Charles Chambrun Mousseaux voir notice Chailloy -
- François, sa
- Elizabeth X Pierre Thoulet (fils de Jean et Marie-Anne Regnard)

4/ Pierre LASNE du COLOMBIER

Sgr de Mignard

X 22 mai 1787, Prémery, **Marie Madeleine Louise DEVOUCOUX** (fille de Lazare, fermier du château de La Beaume, et Marie-Anne Petit)

D'où :

- Louis Abraham LASNE du COLOMBIER, d'où post. à Mignard

 $- \quad \textit{Françoise X Jean-Baptiste Audebal}$

Histoire de Ville

Le fief de Ville, qui comprend un moulin sur le Mazou, est mentionné comme appartenant aux Moines de La Charité de très longue date – *cf. notice Narcy* -.

Le Cartulaire du Prieuré cite de nombreux hommages de 1200 à celui de René Lasne en 1667.

Hommages rendus au Prieuré pour Ville (Source : Cartulaire)

1200 - Miles d'ANTIS?

1341 - Guillaume de CHEVENON de BIGNY

1377 - Jean RAPPENEAU?

1380 - Hugues RAPPETIN?

1487 - Jean de SAINT-PERE, sgr de Verou

1495 - Pierre du CORNIER

1505 - Saisie féodale

1577 - Audelene de MOIRY

1565 - Anne de SAINT-PERE X Antoine BERTHET

1667 – René LASNE....cf. infra

1/ René LASNE (+ 26 fév 1685 à Narcy)

Sgr de Ville³, Avocat en Parlement, Eyr, Garde de Corps du Roi

X **Catherine PERREAU** (fille de Jacques Perreau, conseiller du Roi, Receveur des tailles de La Charité-sur-Loire, sgr du Bouquin (à Chaumot), et Elizabeth Verne).

D'où:

- Claude, qui suit
- Jean
- François, sgr de Mignard, cf. supra
- Louis LASNE, sr des Barres, Receveur des Tailles X 12 mars 1686 à Bourges, St-Pierre-le-Marché, Madeleine MARECHAL (fille de Jean Jacques et Madeleine Raillaud)
- Jeanne (Elizabeth) Lasné de Ville X Jean Monicaud, sgr de la Chaussée (fils d'Etienne, notaire royal à Dun-sur-Auron, et Marie Le Large)
- ? Un Etienne Lasné de Ville est Chanoine à Bourges

2/ Claude LASNE, sgr de Ville⁴, procureur fabricien de l'église de Narcy (+ 27 juin 1710 Narcy)

X 16 aout 1685 Gâcogne, **Marie Louise COLAS** (fille de Jean Colas, Avocat en Parlement X 17 sept 1646 Corbigny, Marie Bargedé, elle-même fille d'Etienne et Jeanne de Baugy)

³ AD 58, série B, p. 340, 1685 « ...en faveur de damoiselle Marie Chartier, veuve de Jacques Jouly, vivant lieutenant au bailliage de La Charité, tutrice de leurs enfants, demeurant à la Courtine, paroisse d'Argenvières, M Jacques Millin , sieur des Ecots, avocat en Parlement, dame Anne Bezard, veuve de M Nicolas Millin, vivant sieur de Saint-Vincent, et dame Louise Millin, sa fille, femme de Me Bardot, contre damoiselle Catherine Perreau, veuve de René Lasné, sieur de Ville, tutrice de leurs enfants, demeurant au lieu de Mignard, paroisse de Narcy, avec recours contre François de Veilhan, écuyer, seigneur de Bois-d'Arcy et de Mignard, demeurant audit lieu de Mignard, tant pour lui que pour damoiselles Françoise, Marie et Marguerite de Veilhan, ses sœurs, demeurant à Arcy-sur-Cure, tous héritiers de Jean de Veilhan, vivant écuyer, seigneur de Bois-d'Arcy, leur père, et damoiselle Elisabeth de Barneau, leur mère, et héritiers de Paul de Veilhan, vivant écuyer, seigneur dudit Mignard, leur frère (26 juin)...

AQ 58, série B, St-Pierre le Moutier, Sentences civiles, 1682 : « ...en faveur des révérends Pères religieux Bénédictins du couvent de Notre-Dame de La Charité, noble Claude Challemoux, sieur de la Planche et de Ville en partie, noble René Lasné, noble Guillaume Gascoing, procureur du roi en l'élection de Nevers, seigneurs décimateurs pour chacun un quart des dîmes de Ville, qui maintenus et gardés en possession et jouissances desdites dîmes, contre Gauthier, prêtre, curé ».

⁴ AD 58, série B, Claude Lasné, sieur de Ville, contre Louis Lasné, sieur des Barres, et François Lasné, sieur de Minard, ses frères : soustraction d'effets mobiliers (27 janvier.)

D'où not Marie-Louise X 27 nov 1708 Narcy, Jacques Breuzard, bourgeois de Pouilly, d'où post. à Pouilly qui ne paraît pas conserver Ville.

Histoire de Maurepoux



Moulin de Maurepoux

- Hom par Jean Maignan (1523)
- Adjudication à Guillaume Gascoing (quittance de Fontaine, fermier du Prieuré, qui justifie que ce fief en dépend 1666)

1/ Guillaume GASCOING (v.1578-1639), fils cadet de Jacques et Gabrielle Tenon (p. 4-5)

Eyr, sgr de Demeurs (village de la com. d'Urzy, sur la Nièvre en amont de Guérigny)



En Nivernais: « d'argent à trois grappes ou raisins d'azur »

X 15 avril 1603, **Catherine de SAULIEU** (fille de François, eyr, Echevin de Nevers, et de Juliette Destrappes)



D'où:

- Jacques, qui suit

- Pierre, qui suivra en 5g
- Gilbert GASCOING (+ 11 déc 1688, Nevers) X 16 juil 1633, Nevers-St-Jean, Françoise PINET (fille de François et Marie Quartier), d'où Jacquette X François Gascoing de Villecourt, et Anne X Jean Guérin

2/ Jacques GASCOING de DEMEURS (9 sept 1613 Nevers-St-Martin - 1678)

Sgr de Demeurs et de Champromain (Donzy) par all.

X 22 nov 1649 Donzy, **Marie de LA RUE, dame de Champromain** (1634 Donzy – 1691 Donzy) (fille de Pierre de La Rue (1602 Champagne – 1643 Donzy), sgr de Montfey en pie (10) et La Brosse, lui-même fils de Abraham de La Rue et Suzanne de Fontaine, avocat du roi à Donzy d'origine champenoise; et de Marguerite Forgeot)



D'où:

- Noel-Henry, qui suit
- Marie (1658-1711) X 2 aout 1683 à Donzy, **Jean Maignan de Grignon** ⁵ (1660 Auxerre 1726 Donzy), Avocat en Parlement, avocat fiscal au Baillage de Donzy (fils de Louis, avocat à Donzy, et de Catherine du Broc du Nozet)

3/ Noël-Henri GASCOING (1655 Nevers - 10 jan 1728 Donzy) 6

Sr de Boisjardin (Ciez)

_

⁵ Le fief dit « de Grignon » était lié au minage (foires aux grains) d'Auxerre (BSSHNY, 1886, pp. 258-24). Il consistait en la jouissance du droit de minage, pendant les marchés, durant 15 jours, soit 6 marchés. Grignon était le nom donné au XIVème siècle à la Foire de Tanné (Montartre). François Maignan en hérita en 1620 de François de La Fontaine, lieutenant criminel au Baillage (Beau-père de Guillaume du Broc son grand-oncle), et en fit aveu au roi en novembre de la même année. Après lui ce fief passa à ses descendants : Charles, Louis, Jean et François Maignan. Les deux derniers le vendirent conjointement à l'Hôtel-Dieu d'Auxerre en 1701 pour 910 L.

⁶ Henry Gascoing s[ieu]r de Boisjardin: Né avant 1675, épouse Marie Voille de Villarnou le 22.02.1691 à Donzy. En 1709, il est le fermier du domaine de Villarnou à Bagnaux (Donzy). En 1723, il vit à Châteauneuf - où il joue manifestement un rôle de premier plan puisqu'il dispose d'un banc à l'église (moyennant trente sols par an) et convoque à l'occasion l'assemblée des habitants. Il meurt à Donzy, le 10.01.1728.

⁻ Fermier du domaine de Villarnou à Bagnaux (1709) ; Jean Raguenau, marchand fermier de la terre et seigneurie de Bois-Jardin (1722) (V. Site Cahiers du Val de Bargis)

X 22 jan 1691 à Donzy, **Marie VOILLE de VILLARNOU** (1674-1734 à Châteauneuf-Val-de-Bargis) (fille de François Voille, sr de Villarnou (Donzy) et Jeanne Foucher)

4/ Marie GASCOING

X René Etienne LASNE, sgr de Mignard, cf. supra

5/ Jacques François LASNE

X Marie-Madeleine BLONDEAU

6/ Julie LASNE « de MAUREPOUX »

X1 BORGET

X2 CHAMBRUN-MOUSSEAUX

Cf. notice Chailloy

Moulin de Marteauneuf



Moulin de Janlard

